

baptême de désir ait lieu, il faut, – selon la lettre du Saint-Office à l’archevêque de Boston –, la *foi surnaturelle* ¹.

Ce que notre dominicain ne voit pas non plus, ce sont les applications possibles de sa théorie du « tout potentiel ».

Ainsi, les unions illégitimes (concubinage, « mariage à l’essai », union contre-nature, etc.) pourraient bien être aussi qualifiées de parties potentielles du mariage. Pourquoi ne pas alors les bénir à l’église ? Peut-être qu’un prochain article de la *Revue thomiste* va nous proposer cela : il contentera de nombreux clercs qui font déjà de telles bénédictions.

Bref, puisque tout est nouveau depuis le dernier Concile, nous proposons que la *Revue thomiste* s’appelle désormais la *Revue sophiste* ².

Et pour nous, nous garderons la doctrine catholique traditionnelle : si « le non-chrétien

¹ — « Le vœu implicite ne peut avoir d’effet que si l’homme a la *foi surnaturelle* » (DS 3872).

² — Nous n’avons pas relevé tous les sophismes de notre frère dominicain. Par exemple, il prétend s’appuyer sur *Mystici Corporis* pour dire que les catéchumènes sont membres de l’Église, alors que cette encyclique dit textuellement : « seuls font partie des membres de l’Église ceux qui ont reçu le baptême de régénération ». Ou encore, il ne fait pas les distinctions qu’il faudrait faire entre grâce suffisante et efficace, entre grâce actuelle et grâce habituelle, etc.

est sauvé, c’est sans, malgré ou contre sa religion ».

Un bel exemple est celui du grand rabbin de Rome, Eugène Zolli ³. Il était attiré par la figure de Notre-Seigneur Jésus-Christ, mais hésitait à se convertir, car ce n’est pas facile pour un grand rabbin. Notre-Seigneur lui apparut pendant qu’il officiait dans la synagogue pour lui dire de changer de religion. Le grand rabbin se soumit humblement à la volonté de Dieu : il se fit baptiser et, en l’honneur de Pie XII qui avait tant aidé les juifs durant la guerre, il prit comme prénom de baptême « Eugène » et sa femme « Eugénie ». En conséquence il eut à subir de terribles persécutions de la part de ses ex-coreligionnaires.

Voilà sans doute la raison profonde de la nouvelle religion : elle évite bien des ennus.

Fr. P.-M.

B.-D. DE LA SOUJEOLE, « Être ordonné à l’unique Église du Christ », *Revue thomiste*, janvier-mars 2002, p. 5-42.

³ — Sur cette histoire, voir le livre de Judith CABAUD, *Eugenio Zolli*, Éd. François-Xavier de Guibert.



☞ *La Providence divine du Cœur de Jésus*

Paul Chaussée, auteur de deux ouvrages sur le saint Suaire ⁴, vient de faire paraître un livre sur *La Providence divine du Cœur de Jésus*, sous-titré *Actualité du gouvernement de*

⁴ — *Miracle et message du Saint Suaire*, Ulysse, 1999, recensé dans *Le Sel de la terre* 32, et *L’Ultime message de Jésus-Christ*, auto édition, 2000.

Dieu ou Comment tirer un bien du mal.

Cet ouvrage, préfacé par Mgr Tissier de Mallerai, est une série de réflexions d’inspiration thomiste sur le thème de la Providence, agrémentées de nombreuses histoires pour illustrer le propos. L’auteur insiste sur la question de la Providence et du mal, question qui tourmente de nombreuses âmes. Il expose aussi le difficile problème de la conciliation de la Providence avec notre liberté. Il montre en quoi la Providence ne

rend pas inutile nos prières (bien au contraire) et finalement nous invite à la confiance et à l'esprit d'enfance, en expliquant l'origine et l'à-propos de l'invocation à la *Providence divine du Cœur de Jésus*.

Un livre agréable à lire, qui peut servir de lecture spirituelle comme de lecture doctrinale. Remercions l'auteur de mettre ainsi à la portée de tous ces difficiles

questions qui sont au cœur de notre foi et de notre vie spirituelle.

Fr. P.-M.

Paul CHAUSSÉE, *La Providence divine du Cœur de Jésus*, auto édition, Haut Casteret, F. 33750 Beychac-et-Caillau, 2002.



☞ *Sous la bannière du Sacré-Cœur, le général de Sonis*

Les biographies très complètes du général de Sonis ¹ ne manquent pas. On a déjà celles de Mgr Baunard, du père Bessières S.J. et de Francine Dessaigne, à côté de bien d'autres ouvrages sur le héros de Loigny. Cependant, l'œuvre plus moderne de Gérard Bedel intéressera même ceux qui connaissent déjà Sonis. Après avoir rendu hommage à ses prédécesseurs, l'auteur explique la raison de ce livre dans son avant-propos :

Par rapport aux travaux antérieurs, notre livre cherche à se distinguer par deux aspects.

Commençons par un aspect technique : nous avons voulu distinguer les différents côtés du personnage, non pour les opposer, mais pour les mieux mettre en relief. C'est ainsi qu'au lieu d'interrompre le récit des événements militaires, par exemple, pour parler d'une correspondance spirituelle qui leur est contemporaine, comme le fait trop systématiquement Mgr Baunard et même, dans une mesure déjà moindre, le père Bessières,

nous avons consacré un chapitre entier à la vie spirituelle de Sonis. De même qu'un autre chapitre évoque l'époux, le père et l'ami.

Nous avons voulu mettre en relief les qualités militaires de notre héros, et pas seulement sa bravoure. Un des meilleurs officiers de l'armée d'Afrique, il se révéla bon général en 1870. Cet aspect de son personnage n'est habituellement pas assez souligné.

Nous avons enfin décidé d'insister sur la modernité de Sonis : il a vu l'importance de l'Algérie dans la destinée de la France, importance tragiquement remise en avant ces dernières années, et, d'autre part, dans l'affaissement actuel des valeurs, dans l'avachissement contemporain, il peut et doit servir de héros pour la jeunesse française qui a tant besoin de ressort moral.

Présenter un père de famille nombreuse comme modèle nous semble opportun !

M. Bedel atteint pleinement son but.

Et il manifeste dans tout son livre l'esprit d'un historien catholique, montrant en ce XIX^e siècle la Révolution à l'œuvre en France, en Algérie, en Italie : le laïcisme républicain générateur de l'expulsion des congrégations en 1880 (Sonis, faisant le sacrifice de sa carrière, refusa d'y collaborer

1 — Né à Pointe-à-Pitre, Guadeloupe, le 25 août 1825, mort à Paris le 15 août 1887.

LE SEL DE LA TERRE

Donner le goût de la sagesse chrétienne

*Revue trimestrielle
de formation catholique*



Maintenir et conserver la saveur du sel de la doctrine quand tout autour devient insipide par la suite de l'abandon de Dieu, c'est le défi que la revue s'impose par son nom même. Le *Sel de la terre* vous offre tous les trois mois des articles simples, diversifiés, adaptés et d'une sûreté doctrinale éprouvée afin de nourrir votre vie spirituelle.

- **Simple**, le *Sel de la terre* ne requiert de ses lecteurs **aucun niveau spécial de connaissance** ; il s'adresse à tout catholique qui veut approfondir sa foi.
- **Diversifié**, le *Sel de la terre* propose à tous une **formation catholique vraiment complète** : études doctrinales et apologétiques, spiritualité et Écriture sainte, histoire et arts de la civilisation chrétienne viennent tour à tour nourrir votre intelligence.
- **Adapté**, le *Sel de la terre* présente les vérités religieuses **les plus utiles** à notre temps et dénonce les erreurs qui menacent aujourd'hui les intelligences.
- **Traditionnel**, le *Sel de la terre* est publié sous la responsabilité d'une communauté dominicaine qui se place **sous le patronage de saint Thomas d'Aquin**, pour la sûreté de la doctrine et la clarté de l'expression.

Cet article vous a plu ?

Vous pouvez :

[Vous
abonner](#)

[Découvrir
notre site](#)

[Faire
un don](#)

Trouvez plus de 1000 articles en accès libre !